
Compte-rendu du CQ AGDL : 01/07/2024 – Maison des Ensembles 
 

Présents 
Marc E. Christine S. 

Romain M. Franck B. (membre associé) 

Bouma N. (Art en balade) Jacques P. 

Ludovic J. Anne D. 

Yves T. Florence C. 

Camille Derian (Mom Fresnay) Eric B. 

Anne-Marie GF  

 

Excusés 
Agnès D. J. Brigitte-Marie Ubertalli 

 

Restitution des groupes de travail 
a) GT Communication 

Il est à noter qu’avec un seul membre ce groupe de travail ne pourra être pleinement fonctionnel. Il 

est donc refait appel à volontaire pour venir compléter cette équipe. 

Communication avec les habitants : Demande est faite de renforcer l’affichage en finançant des 

panneaux supplémentaires. 

Communication interne : Différentes boucles WhatsApp ont été créées pour faciliter le travail des 

membres du CQ 

b) GT espaces publics, GT relatif aux questions de sécurité 

Place Henri Frenay 

Plusieurs membres ont participé aux réunions sur le devenir de la Place Freney. Les problèmes de 

l’insuffisance de l’éclairage, facteur d’insécurité, et du bruit excessif sont soulignés. La géométrie et 

la minéralité de la place amplifient les annonces de la gare située à proximité. A ce titre, la direction 

de la gare s’est engagée à baisser le niveau sonore, surtout en soirée et la nuit. Le CQ salue l’installation 

d’un cabinet médical.  

Des plantes tombantes installées en façade des immeubles pourraient avoir un effet positif de 

rafraîchissement, peut-être d’insonorisation. 

Les peintures qui avaient été appliquées sur la place égayaient les murs mais nécessitent d’être 

rafraîchies !  

Place d’Aligre et ses abords 

Les brumisateurs nouvellement installés font la joie des enfants mais sont peu utilisables faute aux 

stationnement des vélos ou trottinettes. Si ce problème perdure, le GT regardera à émettre des 

préconisations. 

Le nouveau plan de circulation n’est pas encore pleinement intégré par les habitants. Il n’est pas rare 

d’observer des voitures en contre-sens sur des rues qui ont changé de sens.  



Les nouvelles barrières rue Charles Baudelaire ne permettent pas le passage des vélos-cargos. Il 

faudrait mieux placer les barrières pour permettre leur circulation. Une action de la Mairie est 

demandée en ce sens. 

Les parcs à vélos destinés aux enfants sont envahis de vélos d’adultes.  

Retour des travaux du GT 

Le GT propose de travailler principalement sur la question des interactions piétons avec les autres 

modes (vélo, auto etc.). La question des assises dans l’espace public, prégnante pour les personnes à 

mobilités réduites, sera également étudiée.  

Le rendu se fera sous forme d’une carte des points noirs de la mobilité.  

Par ailleurs, les commerçants du viaduc des arts ont indiqué être souvent sollicité pour des 

renseignements de direction soit pour la gare soit pour accéder à la coulée verte. Un travail sur le 

renforcement de la signalétique pourra être lancé. 

c) GT valorisation du patrimoine-matrimoine 

Le groupe s'attache à recenser l’existant, souvent invisible : par exemple le conseil d’Architecture, 

d’Urbanisme et de l’environnement (CAUE https://www.caue75.fr/detour ), a lancé depuis quelques 

mois, sous forme d’une application, une série de “détours–Paris en promenade”- une trentaine à date, 

dont 3 qui intéressent l’arrondissement : la coulée verte René-Dumont, jardiner la ville, sur le chemin 

du Palais de la Porte-Dorée. Le CAUE travaille déjà avec le CQ Opéra/Chaussée d’Antin (Paris 09).  

Le GT prépare un document de synthèse qui sera mis à disposition sur un espace partagé. La 

problématique est de rendre présent le corpus d’histoire, de réalisation artistique, de réalité humaine, 

de culture immatérielle attaché à un lieu où se trouve le visiteur. Une solution adaptée peut être de 

recourir à des QR codes (voir proposition de QR Avenue https://qravenue.com/ ) :  le GT étudiera cette 

solution. 

En attendant, Arts-en-Balade propose une expo de photos de l’ancienne ligne de chemin de fer Bastille-

Vincennes, sur le site de laquelle existe maintenant la Coulée Verte René Dumont. Ce projet 

correspond à des actions de valorisation antérieures. Ces panneaux pourraient être montrés le 22 

septembre, 165ème anniversaire de l’ouverture de la ligne. 

d) GT Solidarités 

Un appel a été lancé sur le groupe WA du quartier pour la journée du 15 juin consacrée à faciliter le 

quotidien des personnes en situation de handicap pour  bénévole pour sensibiliser les commerçants 

parisiens à l'accessibilité de leurs commerces et de les aider à être référencés sur la plateforme Accès 

Libre. https://acceslibre.beta.gouv.fr/ 

 

Pour tous ceux qui ne partent pas en vacances : il existe un récapitulatif non-finalisé des lieux de 

ressources du quartier « activités et loisirs » avec demande de mise à jour de ce qui reste ouvert tout 

l’été : 

- La Bibliothèque ST Eloi 23, rue du Colonel Rozanoff - 01 53 44 70 30 bibliothèque gratuite : pour 
s’inscrire, il suffit de présenter une pièce d’identité (CNI, passeport, permis de conduire). On peut 
y emprunter ses livres, des revues et des jeux de société et aussi jouer sur place. En sus elles 
peuvent être des lieux de fraicheur en cas de canicule. 

- Certains centres Paris Anim resteront ouverts tout l‘été (JO) 
- Depuis 6 mois conseiller numérique permanent est en poste à la Mairie du 12ème sur rendez-vous 

ddct-ma12-aidenum@paris.fr ou par téléphone au 01 44 68 12 92. 

https://www.caue75.fr/detour
https://qravenue.com/
https://acceslibre.beta.gouv.fr/


 https://mairie12.paris.fr/pages/accompagnement-et-facilitation-numerique-26022 
 
 
 

Seniors et personnes handicapés rappels avant l’été :  
- Les personnes fragiles et isolées s’assurer d’ leur inscription sur le Fichier Reflex 

https://teleservices.paris.fr/formespacepublic/jsp/site/Portal.jsp?page=form&id_form=308 
- Enquête sur les aidants retraités : Nb ne pas confondre avec les aidants tierce personne 
- Opération ALLER VERS EPS12 vendredi 12 juillet matin : demande de participation via DDCT 

au stand qui sera tenu sur le marché bd de Reuilly pour repérage personnes fragiles.  
- En préparation de cette action notre GT a demandé à tous les lieux de ressources du 12ème 

leurs jours/heures d’accueil pendant juillet et aout et les activités proposées aux seniors qui 
restent à leur domicile tout l’été ainsi que les centres de santé restant ouvert tout l’été. 

- Le conseil de quartier se joint à la demande du conseil des sénior pour que les services de la 
mairie d’actualiser les pages seniors du site M12 pour la rentrée (sur l’exemple du Guide des 
Ainés et des aidants) et la possibilité d’avoir pour les seniors un accès rapide direct sur la 
page d’accueil. 
 

Etudiants  
https://maison-etudiante.paris/aide-alimentaire/ et sur le CQ  résidence Crous Citeaux 45 bd 

Diderot. 

Personnes sans domicile fixe  

Le Guide Solidarités ETE 2024 édité par la DSOL/Ville de Paris est paru. Sommaire : S’orienter, Se 

nourrir, Se rafraichir, Se soigner + les numéros d’urgence Page 66.   Il permet de s’informer sur 

ses droits, de savoir où trouver le service adéquat, de bénéficier des dispositifs d’aide 

alimentaire, de mieux connaître les possibilités d’accès aux soins. La version est consultable en 

ligne ou en pdf https://www.paris.fr/pages/le-guide-solidarite-a-paris-ete-2024-est-disponible-

27340 

Rappel permanence sociale d’accueil CQ ALGDL (PSA) Bastille Tout public Du lundi au vendredi 

8h30-17h (fermé le jeudi après-midi à compter de 12h30) Permanences juridiques, France Travail 

(ex Pôle Emploi), CPAM, et Plan local pour l’insertion et l’emploi (PLIE) pour les usagers connus 5, 

rue Lacuée Bastille 01 53 46 15 00 

Application https://soliguide.fr/fr qui rassemble tous les services, initiatives et ressources pour 
les personnes qui rencontrent une difficulté 

 

e) GT animation et vie de quartier  

Place d’Aligre 

L’association des retraités espagnols offre tous les ans en juin l’occasion de partager une paella géante 

publique. Le conseil de quartier propose d’enrichir cet événement en intégrant des 

démonstrations/cours de flamenco pour l’itération 2025. 

Place Henri Frenay 

Une fête de quartier organisée autour de l’idée d’un tournoi sportif sera organisée par le conseil de 

quartier. 

Viaduc des arts  

https://mairie12.paris.fr/pages/accompagnement-et-facilitation-numerique-26022
https://maison-etudiante.paris/aide-alimentaire/
https://www.paris.fr/pages/le-guide-solidarite-a-paris-ete-2024-est-disponible-27340
https://www.paris.fr/pages/le-guide-solidarite-a-paris-ete-2024-est-disponible-27340
https://soliguide.fr/fr


L’association des commerçants via leurs co-présidents souhaitent lancer une animation pour rouvrir le 

viaduc sur les habitants du quartier et plus. Le Conseil de Quartier se tient à disposition pour aider 

cette initiative. 

 

Points divers 
⮚ Urgent : à ceux qui l’auraient oublié, envoyez à Marc votre photo pour compléter le 

trombinoscope ! 

Programmation des réunions 

Les difficultés pour fixer la date de cette réunion et les nombreux empêchements incitent à 

programmer les réunions bien en amont, tout en se donnant le droit de les reprogrammer si finalement 

la date ne convient pas. Le premier lundi des mois impairs a été retenu. 

Besoin de matériels 

Mom’Frenay aurait besoin d’acheter du mobilier pour enfants de qualité : demande de subvention à 

présenter à l’automne.  

Circulation 

On signale une irrégularité croissante de la circulation des bus. Le système de suivi en station des 

horaires de passage fonctionne mal. Le CQ aimerait connaître l’origine de cette augmentation de ce 

dysfonctionnement (irrégularités) : multiplications des travaux à la veille des Jeux etc. Une demande 

est faite à la Mairie pour obtenir des informations auprès d’Ile-de-France Mobilité sur cette 

question ? 

ART EN BALADE  

La manifestation annuelle Arts-en-balade, douchée par des prévisions météo inquiétantes, avait dans 

un premier temps reporté à septembre sa manifestation prévue le 23 juin ; finalement elle a eu lieu 

avec la moitié des installations, à la satisfaction des participants. Ce sera l’occasion d’une deuxième 

date, le 22 septembre, jumelée avec la présentation de photos de l’ancienne ligne SNCF. 

L’ordre du jour étant épuisé, la réunion se termine à 20h37. 

 


